

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

AÑO XXVI.—Número 3.903

SUSCRIPCION

Un mes, 1'25 ptas en toda España.  
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Miércoles 26 de Noviembre de 1919.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Bartolomé 32 - Teléfono n.º 6

TEATRO LIRICO

Mañana ESTRENO

de la colosal pelicula del «Programa Ajuria»

## LA MARCA DE FUEGO

NOTAS DE ARTE

LOS CONFLICTOS SOCIALES

### Exposición Moulines

De una nueva exposición de cuadros tenemos que dar cuenta a nuestros lectores. Nos referimos a la que figura en La Fuda, abierta desde el lunes de esta semana. Es de un artista francés, de Mr. Moulines, que ha querido ofrecer al público palmasano, parte de lo que ha ploteado durante su estancia en Mallorca.

Mr. Moulines, no es un pintor impresionista. Es un pintor que ve, que siente y que pinta con detalles. Tal vez esta escuela no satisface a los enamorados de los modernos procedimientos de la técnica pictórica; tal vez se le tiene de procedimientos anticuados. De todos modos, hay que convenir que la manera de desarrollar los asuntos que plantea lo hace con una soltura y una claridad, lo expresa tan ilustremente, que resultan atractivos bajo todos conceptos.

Los amantes de los procedimientos modernos, los que prefieren más una impresión, una mancha de color, a un desarrollo completo de una gama de colores; los enamorados del eclectismo, los avanzados en las escuelas pictóricas, tal vez no miren con agrado los cuadros de referencias, aunque de todos modos, entendemos nosotros, que tendrán que reconocer que en ellos hay una verdadera sinceridad en la expresión; sinceridad que no es rebucada y que fluye espontánea.

Desde luego hay que reconocer en Monsieur Moulines un dominio absoluto de la perspectiva; desde luego, es un gran dibujante. Si a esto se añade que también domina la paleta, con su gran variedad de colores, se podrá formar cabal concepto de las fáciles excelentes de dicho artista.

Es tal el dominio del dibujo, que aunque parezca una redundancia, abusar de él. Sus cuadros tal vez tengan exceso de detalles; tal vez esta abundancia distraiga algo la atención general. Sin embargo esos detalles están también elegidos, que hacen la obra, una obra agradable.

Y esto, que nosotros presentamos como un reparo, como una objeción, es precisamente la nota característica de Mr. Moulines, que no podría realizar, sin pecar en grave desconcierto, de no tener esa seguridad absoluta del dibujo y de la perspectiva, y sin tener bajo su completa voluntad, los colores de su paleta que sabe combinar y aplicar de una manera perfecta.

Ved sino, la serie de cuadros que están expuestos, tendida una mirada, sobre ellos y veréis como la gama de los verdes en los jardines de Sóller no se confunde; observad en «Casa Mallorquina» (núm. 2 del catálogo) aquella calma y de verdes, que sin el dominio de la paleta, hubiera resultado un cuadro confuso, así como resulta strayente y lleno de luz. En estas condiciones están todas las obras que están expuestas.

Como nota delgadísima, la más sobresaliente, en nuestro concepto, es el titulado «Campos de olivos a la puesta del Sol» (número 3), lleno todo ello de una gran distinción, de entonación agradable que atrae las miradas.

No busquemos en los cuadros expuestos, la deslumbradora luz de nuestro cielo. Las vibraciones de la luz, al pasar por el temperamento del artista, se han amortiguado, así es que vemos la luz, vemos el cielo, pero no es tan intenso, no es tan potente. Y ello demuestra que el artista siente cuanto pinta y traslada al lienzo su manera de interpretar el paisaje de esta isla.

También Mr. Moulines en esta exposición se revela como un dominador absoluto de la figura. Presenta algunos cuadros, lleno de habilidades técnicas que ha sabido vencer brillantemente. A parte de unos retratos minúsculos (muy difíciles de hacer, pero muy bien ejecutados) ofrece el titulado «La joven del geráneo» (núm. 1) y «Una joven al sol» (número 8) que bastarían para acreditarle como un verdadero artista.

José Vives.

### La situación de Barcelona

¿Otro crimen social?

Barcelona 24. — Por las circunstancias algo extraordinarias en que se ha desarrollado este crimen, se sospecha que se trata de un nuevo crimen social, continuación de la serie que, afortunadamente, se había interrumpido.

El hecho a que nos referimos es el siguiente:

A las doce de ayer mediodía, fué auxiliado en el Dispensario del Paseo de Colón un obrero hipogástrico, llamado Mariano Navarro Calares, de 30 años, soltero, y que habitaba en la calle de Vinaroz, 21.

Presentaba una herida por arma de fuego en la región frontal izquierda, con salida de la masa encefálica e intensa hemorragia, falleciendo poco después de su ingreso en el Dispensario.

Lo extraordinario del caso es que el hecho aconteció en la sociedad de marinos «La Naval», instalada en la Barceloneta, y que después de la comisión del delito no fué posible encontrar a nadie en el referido local, a no ser el conserje del mismo, llamado Vicente, quien dijo que nada sabía del autor del hecho, y que no obstante, cumpliendo lo ordenado por el juez, fué detenido.

El muerto, por orden del juez de guardia señor Carrizo Hevia, fué trasladado al Hospital clínico.

Dicho señor con el oficial criminalista señor Morera practicaron una inspección ocular, procediendo acto seguido a tomar declaración al padre del infortunado, D. Mariano Navarro Benlloch.

Con este motivo ocasión de hablar poco después, manifestándonos que un hijo Mariano Navarro, de 30 años de edad, era secretario general del Sindicato de Artes Orales, que trabajaba en los talleres que en la calle de la Princesa tienen establecidos los señores Arnan y Ors, de los que era muy querido aquí.

Añadió que no era en el suicidio de su hijo, y que no llevaba nunca armas y que ignoraba con qué objeto había ido a la sociedad de fogoneros y marineros «La Naval» a la que no tenía relación alguna con el oficio de su hijo.

Terminó diciendo que se enteró de lo que había ocurrido a su hijo, estando en un bar del Paseo Nacional, a donde fué a avisarle su hijo y que cuando llegó al Dispensario encontró muerto a su hijo.

Este vivía con sus padres en la calle de Vinaroz, núm. 27, y era natural de Cullera (Valencia).

El conserje de la sociedad «La Naval» Jaime Aguiló Ors, que fué condecorado al juzgado, ignora lo que ocurrió, pues solamente oyó un disparo, y cuando salió a la calle, le dijeron que un individuo había intentado suicidarse, y lo habían conducido al Dispensario, herido.

El sitio donde Mariano Navarro cayó herido, es un estrecho pasillo que tiene su entrada por la calle del Mar.

En él se encontró una cápsula de brownning vacía, pero no la pistola, circunstancia esta que hace descartar la hipótesis del del suicidio, lo mismo que el tener la herida en la región frontal izquierda, a menos que el Navarro fuere zurdo, detalle este que no está confirmado, antes al contrario.

Se supone que Mariano Navarro citado previamente en el sitio de la ocurrencia fué agredido al franquear la puerta de la casa que ocupaba en la calle de Vinaroz, y que fué conducido al Dispensario. ¿Quiénes eran esos dos sujetos? No se sabe.

¿Mediaría disputa o discusión, desde la entrada del Navarro en el pasillo antedicho, hasta que cayó herido? Se ignora.

Puntos son estos que esclarecerá indudablemente el juzgado de la Barceloneta, que es al que corresponde continuar las diligencias del sumario, comenzado por el juzgado de guardia.

Los cargadores y descargadores de cereales.

Barcelona 25.—A pesar de haberse resuelto este conflicto por haber accedido los patronos a las demandas de los obreros, no se ha reanudado el trabajo por el «boycot» que los obreros han declarado a las Compañías navieras cuyo personal está en huelga.

Los demás conflictos.

Todas las demás huelgas existentes continúan en el mismo estado.

En algunos cafés y bars se han producido incidentes provocados por los huelguistas.

Las modistas siguen haciendo visitas a las casas cuyas obreras se niegan a abandonar el trabajo. Por conexiones han sido detenidos algunas huelguistas.

Por solidaridad con las modistas, se han

declarado en huelga las obreras de algunas casas de confecciones y ropa blanca.

Detenidos de Zaragoza.

Han llegado a Barcelona, procedentes de Zaragoza, siete detenidos enviados a esta ciudad por el gobernador civil de la capital aragonesa.

De estos siete detenidos, cuatro serán puestos en libertad por orden del ministro de la Gobernación y los tres restantes serán enviados a sus respectivos puntos de naturaleza.

En la Federación Patronal.

Se ha celebrado una reunión de delegados patronales para tratar de las instrucciones recibidas de los comisionados de la Federación que se encuentran en Madrid.

Acuerda el tratado se guarda gran reserva, así como de los acuerdos que también los hubo y, según parece, importantes.

Las impresiones acerca de la actitud de los patronos, no son ciertamente muy optimistas.

Victimas de protesta.

Una comisión de la Federación Patronal ha visitado la señora Puigdoméacch, dueña del taller de confecciones de la Diagonal, en que estalló una bomba el viernes por la noche, y al dueño de la Granja Royal en que se registraron actos de sabotaje el sábado por la tarde, para prestar de aquellos hechos para efectuarse para todo cuanto pueda contribuir al descubrimiento de los autores.

La Federación Patronal se propone publicar una nota protestando contra esos atentados.

Cascolones.—Obreros perseguidos.—Detenido.

Barcelona 25.—Relacionado con el boycott acordado por el Sindicato de Transportes ocurrieron ayer en la Barceloneta varios casos.

En las inmediaciones del Paseo Nacional, un grupo de descargadores se vio agredido por otro grupo de individuos. Uno de los descargadores fué a refugiarse en el curstel de la calle de la Alegria, desde donde se dió cuenta a la policía de lo que acababa de ocurrir.

La policía acudió al poco rato, dedicándose a la busca y captura de los conculonados.

Fueron éstos sorprendidos en una taberna inmediata, y al notar los agentes que se disponían a abandonar el local, saliendo por una puerta interior, hicieron varios disparos al aire para atemorizarlos.

Los fugitivos, lejos de detenerse, emprendieron veloz carrera, y luego de haber tenido que saltar varias cercas, lograron todos desaparecer, menos uno llamado Pablo Fernández, que cayó en poder de la policía, en la casa número 80 de la calle del Balmate.

Para realizar los agentes la detención, se vieron obligados a echar abajo la puerta del cuarto en que el Fernández se había escondido.

Fué trasladado a la Delegación de Policía del distrito de la Barceloneta y de allí al juzgado de guardia.

Marcha del Gobernador.

El Gobernador civil señor Amado, que debía marchar ayer a Madrid y que suspendió su viaje, marcha esta noche a pesar de la anomalía de las circunstancias.

Así nos lo han manifestado en el Gobierno civil a las siete de la tarde.

También nos han dicho en los centros oficiales a la misma hora, que no se tenía noticia de que hubiera ocurrido el menor incidente con motivo de la huelga.

En el puerto.

Al boycott planteado a los armadores de buques cuya ofiendidad de cubierta y máquina se halla en huelga, han respondido algunas casas contratando personal no asociado para la carga y descarga de buques, que trabajó hoy en dichas operaciones.

Secundando el boycott los descargadores afiliados al Montepío de San Pedro Pescador, varias «collas» particulares y los carreteros. El personal subalterno de cubierta y máquina de los vapores boycoteados, permanece en sus puestos.

En la descarga del carbón trabajan todos los buques excepto los españoles «Banana», y «Junio».

Asígnase que la Federación Patronal interviendrán en el conflicto, dictando a sus asociadas las necesarias instrucciones.

La huelga de marinos.

Los delegados obreros antes de marchar de Madrid han hecho constar lo siguiente relativo a la huelga de marinos, que un periodista de la Corte expresa en estos términos:

«Uno de los puntos que los obreros quisieron aclarar es el relativo a la huelga de marinos.

Afirmaban los comisionados que la huelga estaría resuelta a estas horas si se hubiese aceptado el laudo del señor Roselló.

Salvador Seguí «Nol de Sucre», que como se sabe, perteneció a la Comisión mixta en nombre de los librereros, dijo que en una de las sesiones, el representante patronal señor Anastasio, les aseguró que todos los armadores aceptaban el citado laudo y que por consiguiente se podía dar por resuelto el conflicto.

Únicamente se negaban a aceptarlo las casas Fábregas y Carals, Gironella, Mambriú y Tays; pero según manifestaciones de Seguí, el señor Anastasio les prometió que él arreglaría esta cuestión y que por lo tanto la huelga de marinos no debía constituir preocupación ni intervención alguna en los trabajos de la Comisión mixta.

Por último, afirman los representantes obreros que al firmar las bases ya conocidas resultó que los armadores no aceptaban el laudo y ponían a los obreros en el trance de tener que resolver la huelga en condiciones de inferioridad, a lo que se negaron terminantemente.

Declaraciones de Ernesto Anastasio.

El Sr. Anastasio, contestando a unas manifestaciones del «Nol del Sucre», sobre la huelga de marinos, dice lo siguiente:

«A juzgar por las manifestaciones de los representantes obreros catalanes, que publicó el «El Sol» de ayer, la huelga de marinos mercantes no está resuelta por haberse negado los navieros a cumplir el acuerdo de la Comisión mixta, que según Salvador Seguí, aceptó el laudo del Sr. Roselló.

No tengo que rectificar si una coma de lo que dije y propuse en la Comisión, ni pretendo nada que no sea el cumplimiento exacto de lo que allí se convino.

Agregó además:

Yo acepto la responsabilidad de mis afirmaciones en cuanto éstas aseguran que los navieros del Mediterráneo se sometieron a lo dispuesto por la Comisión.

Lo que no me parece bien es que constando en las actas de la Comisión, con toda claridad, lo que fué acordado, demos nosotros referencias personales a interpretaciones que obscurecen y complican los hechos, en vez de aclararlos.

Que explica el alcalde de Barcelona, como representante de la Comisión, un testimonio de lo acordado y convalecido. Si no estuviese bastante claro, que nos lo interprete y amplie el propio Alcalde con los Sres. Roig y Bergada y Rodés, y estamos fijos a lo que resulte, dispuestos a hacer honor a lo que juntos convinimos ya pedir, juntos también, las acciones debidas para quienes infrinjan el acuerdo, llámense navieros o marinos.

¿Está conforme Salvador Seguí?»

Lo que se dice en Palma.

Los vapores y las huelgas en Barcelona.

Esta mañana ha llegado a Palma a la hora de costumbre, el vapor «Rey Jaime I», con rumbo de Barcelona.

Ha traído unas 30 toneladas de carga, que fué embarcada ayer por obreros esquirols.

De la que se llevó de Palma, devolviese una partida, que debido a la falta de personal no pudo ser descargada.

Las noticias que hemos podido recoger de la tripulación de este buque, relativas al estado de normalidad en Barcelona, son en extremo pesimistas, ya que se asegura hay planteadas varias huelgas que atormentan por completo la vida de aquella laboriosa ciudad.

En el puerto, las operaciones de carga y descarga se hacen con irregularidad, debido a que es limitado el número de obreros que trabajan, los cuales son, además, en su totalidad esquirols.

Con objeto de imposibilitar el trabajo de estos, los obreros carreteros han manifestado a sus patronos que en modo alguno están dispuestos al acarreo de mercancía alguna que sea desembarcada por esquirols.

Esta circunstancia, ha hecho que «La Ilesha» haya decidido hoy, admitir carga, pero bajo la expresa condición de que «no responde pueda ser retirada del muelle de Barcelona».

El vapor «Bellver» saldrá mañana por la tarde en expedición oficial ordinaria, y admitirá, con la apuntada condición, la carga, con destino a aquel puerto, que se le ofrezca.

En cuanto a la huelga de los náuticos, se dice que continúa en iguales condiciones que los días anteriores, y sin que por ningún lado se vislumbre todavía la decidida solución.

La flota Pinillos.

Ayer, a raíz de la llegada a este puerto del vapor trasatlántico «Cádiz» de la Casa Pinillos, circuló la noticia de que esta flota había sido adquirida por la importante casa naviera de Barcelona «Hijos de J. Tays».

Se añade, que siendo la casa armadora de referencia una de las boycoteadas por los marinos en huelga, regularmente el vapor «Cádiz» no lograría salir del Mediterráneo ya que al confirmarse la noticia de la venta, el personal de estos buques abandonará de seguida sus puestos.

La noticia, según se nos dijo procedía del personal mismo, que embarcaba a bordo del «Cádiz».

A la llegada del vapor de Barcelona ha circulado de nuevo la citada noticia, dándose como cosa segura la adquisición de la flota de referencia por la casa naviera «Tays».

El naviero director de «La Ilesha», señor Ferragut, nos ha dicho que conocía también la noticia, aunque no tenía confirmación oficial de ella; pero, lo que sí podía afirmar que no era «La Trasmediterránea»

la que había adquirido dicha flota, como equivocadamente también se ha afirmado.

Se agrava otra vez la situación.

Se extiende la huelga en el puerto.

Para en el ramo de construcción.— ¿Se irá otra vez al lock-out?

Barcelona 26 (3 m.)

Los periódicos continúan apareciendo con trozos tachados por la censura al tratar de dar cuenta de la situación social.

Los descargadores de cereales del puerto han estado por terminada la huelga, pero en cambio el ramo de transportes ha declarado el boycott a las casas navieras que tienen en huelga el personal de cubierta y máquinas.

Como consecuencia de ello las operaciones de carga y descarga se efectúan con gran anomalía.

Parece que las casas navieras, por su parte, han acordado desistir a los obreros que seceden el lock out.

En el ramo de construcción, donde la huelga no era general se generalizó ésta ayer a las primeras horas de la tarde.

Se dice que no se tardará en restablecer el lock out por los patronos de todas las industrias.

Los demás conflictos.—Detenciones.

Los demás conflictos existentes en esta capital, curtidores, camareros, metalúrgicos, etc. continúan en igual estado.

A las modistas que estaban en huelga se les ha sumado los obreros en ropa blanca.

Por supuestas conexiones han sido detenidos dos camareros y seis obreros en ropa blanca.

Asamblea de Sindicatos.

En el teatro Asiático se celebró la Asamblea de Juntas de Sindicatos.

Los obreros que fueron a Madrid explicaron sus gestiones y dieron cuenta de las bases propuestas por el Gobierno para resolver los conflictos planteados.

Parece que no fueron aceptadas, pues sólo se acordó el enterrado.

Acordaron también disolver el Comité permanente, valiéndose a funcionar como antes la Federación local; que cada sindicato resolviera particularmente los conflictos que le afectara; pedir nuevas bases de mejora donde se juzgase conveniente; y obrar según la voluntad de los patronos.

Parece que esto quiera indicar que al lock out se podría contestar con la huelga general.

## Por Telégrafo

### Senado

Madrid 25 (11 n.)

En la sesión del Senado de hoy, se han hecho varios ruegos.

Siguió la interpelación sobre el sindicalismo.

Intervino el señor Duval haciendo historia de la situación de Barcelona.

Aplaudió la actuación del señor Montañés en el Gobierno civil de Barcelona en la solución de la cuestión de la Canadiense.

Dice que a esta solución contribuyó mucho el «Nol del Sucre».

Excitó al Gobierno para que busque por todos los medios una solución en los problemas de Barcelona.

El señor Burgos Mizo dice que tienen a ello los proyectos sociales presentados.

Congreso

Madrid 25 (11 n.)

En la sesión del Congreso de esta tarde el señor Castrovido interpelló al Gobierno sobre la cuestión del pan en Madrid, pidiendo que se dé una solución que no sea transitoria.

El señor Burgos Mizo expuso las gestiones que ha llevado a cabo para solucionar el conflicto motivado por la infracción de obreros y patronos. Dice que se gestiona una solución definitiva.

El señor Lacierva defendió una proposición incidental, pidiendo que el régimen que establece el Gobierno para solucionar el conflicto del pan en Madrid, se extienda a todas las provincias.

Se suspendió el debate quedando en el uso de la palabra el señor Lacierva.

Varios diputados defendieron algunos votos particulares presentados al proyecto de impuestos sobre utilidades.

El señor Bañal contestó diciendo que aceptará los votos particulares a favor de la rebaja del impuesto de utilidades sobre los sueldos de los empleados particulares.

FABRA

Asuntos de Baleares

De Enseñanza

Barcelona 26 (3 m.)

Ha sido nombrado director efectivo de la Escuela graduada de Alayor D. Eduardo Cano.

El estado de Santos Oliver

Continúa grave el escritor D. Miguel Santos Oliver. El enfermo va perdiendo poco a poco sus fuerzas, temiéndose que los recursos de la ciencia nada puedan para mejorar su estado.— Oliver.

# D.ª María Francisca Oliver y Caubet

## HA FALLECIDO

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

A. E. R. I. P. A.

Sus desconsoladas hermanas políticas, sobrinas y demás familia participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan asistir al rosario que en sufragio de la difunta se rezará a las seis de la tarde de hoy en la iglesia parroquial de San Miguel y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada y al funeral que se celebrará mañana jueves a las once en la mencionada iglesia parroquial.

Casa mortuoria: Santo Espíritu, 5. No se invita particularmente.  
El Excmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma de la difunta.

# Doña Margarita Alonso Roig, Vda. de Llull

## Maestra jubilada

HA FALLECIDO HOY EN SINEU A LAS NUEVE Y MEDIA, A LA EDAD DE 82 AÑOS

habiendo recibido los Santos Sacramentos

R. I. P. A.

Su desconsolado hijo D. Gabriel, hermana, hermano, hermana política y demás parientes suplican a sus amigos y conocidos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistan a la conducción del cadáver a su última morada que tendrá lugar mañana jueves 27 a las 8 y media y acto seguido al funeral que se celebrará en la parroquial iglesia de Sineu.

El Excmo. y Rdm. señor Obispo de Mallorca ha concedido 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma de la finada.

# INFORMACION

## Honra dignificante

Se constituye para la prensa diaria de Madrid el acuerdo de hacer entrega de la solicitud al Ministro de la Gobernación señor Burgos Meza para que sea concedida la Gran Cruz de Beneficencia, al ilustre Director de la «Correspondencia de España» don Leopoldo Romeo, por haber logrado con un celo, un esfuerzo y acertadas medidas de vacunación y de revacunación en la pasada epidemia de viruela que durante su etapa gubernativa padecía la población de su mando logró desterrar una enfermedad que como la mencionada constituye en toda población que se cree vive higienizada, en oprobio y un baldón de toda cultura.

Naturalmente que el señor Ministro ante tan justa gracia solicitada prometió a la Comisión atender y prestar su ayuda para que sea otorgada tan merecida recompensa al citado compañero en la prensa.

Si quien honra, a sí mismo se honra, esta vez tiene aplicación exacta ante tales servicios de prolija y antivarioriosa que con mano férrea desplegó en la Corte y Villa de Madrid un compañero en la prensa al desempeñar el cargo de Gobernador.

Nuestra enhorabuena a todos: agraciado y agraciador.

## Cuestiones obreras

**Una huelga en los talleres Estraby.**—Con motivo de haber anunciado el señor Estraby el despido de diez individuos cada semana de su taller por exceso de personal, unos veinte obreros, de los que conducen las máquinas de la expresada fábrica se han declarado en huelga.

Piden los huelguistas que no se despidan a nadie, sino que sea repartido el trabajo que haya, poco o mucho, entre todos los operarios.

El señor Gobernador hace gestiones para dar satisfactoria solución a este asunto.

## Trigo para Ibiza

En vista de las noticias que desde Ibiza ha recibido el señor Gobernador relativas a la falta absoluta de trigos y harinas que allí se nota, de acuerdo con los flotas de velero que tuvo que arribar a aquel puerto por causa de haber sufrido averías, se ha acordado conceder permiso a aquel Ayuntamiento para que pueda tomar 50 sacos de harina de la partida que el citado velero conduce.

Hoy mismo se han tramitado las oportunas órdenes para ello.

## De la Audiencia

**Causa por falsedades y estafa.**  
Ayer terminó la vista de la causa instruida por el Juzgado de La Lonja contra Jaime Sallas, Jaime Antich, Pedro Ferrando y Gabriel Oliver. Representó al Ministerio Público el Te-

niente Fiscal señor García, quien acusó a los procesados por un delito de falsedad en documento mercantil, otro de falsedad en documento público, otro de falso testimonio y otro de estafa.

De la defensa de los procesados estuvieron encargados los abogados D. Francisco Barceló, D. Bartolomé Simonet y D. Joaquín Pascual; éste pronunció un elocuente y resonante informe que mereció felicitaciones de cuantos lo oyeron.

El Jurado dictó un veredicto de inculpatibilidad y la sala absolvió libremente a los procesados.

## Averiguado el fundamento de un rumor

La guardia civil del puesto de Esporles, dice con fecha de hoy al señor Gobernador, que con motivo de haber circulado el rumor de que el vecino del citado pueblo Pedro Vallspar Vall, desaparecido hace unos cuatro años, sin que se haya sabido nada de él, había sido asesinado, proceda a las convenientes averiguaciones con el fundamento de tal rumor y pde consiguente esclarecer el hecho.

Ha puesto la noticia en conocimiento de la guardia civil una hija del interesado, la que asegura que en Barcelona y entre varios individuos que fueron allí para embarcarse con destino a Cuba sin poderlo conseguir, había sido diseminado el hecho, asegurando que entre los que, discutían estaban los matadores.

## Médicos titulares

La clase médica rural está de embarrada. En el proyecto de ley de presupuestos leído en el Congreso se consigna el pago de los titulares por el Estado, que se encargará de la recaudación de las cantidades consignadas forzosamente en los presupuestos municipales con destino al pago de los médicos titulares respectivos y con el arreglo a las cuotas de clasificación que a cada uno corresponden, efectuando con lo recaudado el pago directo a dichos funcionarios. Se exceptúan los titulares de las Provincias Vascongadas y Navarra.

Ya era hora. Esta tan justa aspiración desde muchos años, al fin queda lograda, y por tan plausible logro reciban los titulares de Baleares la expresión elocuente de nuestra más sincera felicitación.

## Réplica

Hemos recibido la siguiente carta: «Sr. Director de LA ÚLTIMA HORA. Muy señor mío y distinguido compañero: He de agradecerle se sirva dar cabida en el periódico de su digna dirección a las siguientes líneas por lo que le anticipo las más expresivas gracias.

Sres. D. Lorenzo Cerdá, D. Pedro Barceló y D. Rodrigo Castañes.

Muy Sres. míos: No me ha sorprendido su carta, pues la esperaba desde el momento de su injustificada retirada del Salón en que se celebraba la velada necrológica en honor del insignia poligráfico don José María Quadrado, cuya organización me había sido encomendada, y digo no me ha sorprendido pues su actitud quedó demostrada desde el primer momento, dando lugar a que la mayoría de señores concurrentes a la velada se dieran cuenta de ello, cuando de haber obrado con la misma forma en que les hizo la indicación, su retirada no hubiera sido bochornosa como Vds. dicen, pues tengo la seguridad de haberme portado con Vds. correctamente sintiendo que mi corrección no fuese comprendida.

Después de ello solo me interesa hacer constar:

1.º Que el señor a quien Vds. aluden se ha apresurado a entrevistarse conmigo para darme sus disculpas por su actuación sin ser miembro de la Junta organizadora de los festejos, atención que le agradezco por más que de natamano reconocía obró con la mejor intención.

2.º Que al indicarle se levantaran del sitio que indebidamente ocupaban, fué cumpliendo con mi deber, no como Secretario particular del señor Alcalde, sino como Delegado del señor Presidente de la Junta de Festejos del Centenario para la organización y colocación de las autoridades, sus acompañantes y personas que debieran tomar parte en el acto.

3.º Que al aplicarle con la debida corrección desocuparan dicho sitio, y preguntarme les señalara otro les indiqué con corrección vieran de acomodarse por la parte posterior señalándoles unas sillas desocupadas junto a los portales de entrada al salón, indicación aceptada antes por personas dignísimas que habían sabido comprender que dado lo reducido del local no había sido posible hacer más designación de puestos que la indispensable para acomodar las autoridades, sus acompañantes y personas que directamente habían de tomar parte en la velada.

Después de estas explicaciones dejó a la consideración del público de que parte está la desatención, si mía o de los señores Cerdá, Barceló y Castañes que porque no podían ocupar sitio de preferencia abandonaron el salón, de V. s. f. m. s. q. b. s. m., Pedro Peyró.

## Notas del Carnet

DE SOCIEDAD  
Ayer en la sociedad «Círculo Mallorquín» dió la primera audición la sección filarmónica del mismo.

El programa se ejecutó a maravilla, su cediéndose los aplausos al final de cada una de las composiciones que se ejecutaron.

La concurrencia por demás distinguida y selecta, que asistió a la simpática manifestación de arte, fué numerosísima, resultand insuficiente el local.

A su debido tiempo daremos a conocer el programa de la próxima audición

## BODAS

Esta mañana en la capilla de San Alonso de la iglesia de Montesión ha contraído matrimonio la distinguida señorita María de los Angeles Aguiló, con el distinguido joven oficial de la «Isla Marítima» don Fernando Forteza Cañellas.

Ha celebrado la ceremonia de la boda, el Rdo. don Andrés Cervera.

Han sido padrinos por parte del novio el Director de la «Isla» don Antonio Ferragut y su hermano don Teodoro y por parte de la novia el vocal de la citada compañía naviera don Juan Valentí y don Isidoro Forteza.

La novia vestía elegantísima toilette de crepón de seda con aplicaciones de encajes de Venecia y ramos de azahar.

Los novios esposos, terminada la ceremonia han salido para el predio Casas Encogidas, propiedad de la familia del novio, donde pasará la luna de miel que deseamos les sea eterna.

En el palacio de los Sres. marqueses de la Torre, esta mañana se ha celebrado la boda de la hermosa Srta. María Fernanda Truyols Villalonga con el capitán de Infantería don Enrique Felis Sintes.

Bendijo la unión el Rdo. D. José Palou, vicario de la Catedral.

Han apadrinado la boda por parte de la novia sus padres los marqueses de la Torre y por la del novio también sus padres el coronel de infantería retirado don Emilio Felis y doña Alfonsina Sintes.

Actuaron de testigos, por el novio, el médico don Jerónimo Ripoll y el Comisario de Guerra don Mariano Landa y por la novia su tío el señor Marqués de Casa Desbroll y su primo don Joaquín Rovira Truyols, capitán de infantería.

La capilla de la señorial mansión estaba espléndidamente iluminada.

La novia lucía elegante traje blanco con encajes de Alençon, y ostentaba hermoso manto blanco, que sostenía, durante la ceremonia, su sobriñita María Truyols Dezcailar; llevaba también hermosa corona de azahar.

A los numerosos invitados, después de la ceremonia, se les ha servido un espléndido lunch.

Deseamos a la gentil pareja toda clase de felicidades en su nuevo estado.

## NECROLÓGICA

En esta capital y después de confortada con los auxilios espirituales ha fallecido la señora doña María Francisca Oliver y Caubet.

Nos asociamos al justo dolor que embarga a la familia de la extinta y lo patentizamos nuestro pésame más sentido.

En la villa de Sineu, en el día de hoy ha fallecido la maestra jubilada doña Margarita Alonso Roig, viuda de Llull.

Descanse en paz el alma de la finada y reciba su desconsolada familia y en especial su hijo don Gabriel, nuestro más sentido pésame.

Ha bajado al sepulcro en esta capital el virtuoso joven don Juan Salvá Riera, hijo del Secretario del Juzgado Municipal de la Lonja de n Jaime.

Descanse en paz el alma del finado y reciba su familia y en especial sus desconsolados padres nuestro más sentido pésame.

## DE VIAJE

De Barcelona ha regresado esta mañana, el director de la sociedad de productos químicos y abonos, nuestro amigo don Francisco Ripoll Magraner.

Ha regresado de Barcelona el opulento comerciante don Juan March.

De Barcelona han llegado esta mañana a bordo del vapor «Rey Jaime I», el comerciante de Ibiza, don Abel Matutes, el industrial catalán, don Anton Soler, el agente comercial, don Antonio Marroig, los propietarios don José Costa, don Cristóbal Quart, don José Oliver y señora, don Ramón Pujol, don Miguel Plasas, el industrial don Rafael González, el magistrado don Emilio Velez y las señoras doña Margarita y doña Antonia Ankerman.

De Barcelona ha llegado esta mañana el general retirado don José Oliver, acompañado de su distinguida familia.

## RELIGIOSAS

### PARA MAÑANA

**Santos.**—Virgino, Fecundo y Primitivo.

**Cuarenta Horas.**—Concluyen en el Santo Hospital en obsequio de María Inmaculada bajo el título de la Medalla Milagrosa: Exposición y Misa matinal a las seis; a las diez se cantará Tercia y seguidamente la Misa mayor, en la que publicará las glorias y extenciones de la Inmaculada Virgen y de su Medalla el Rdo. P. José Crespi, C. M.; por la tarde, a las cinco, los actos de coro, Trisagio Mariano cantado, Te Deum y un solemne reserva de S. D. M.

**Vista.**—A Nra. Sra. del Socorro en el Socorro. (Altar Mayor.)

## MARITIMAS

Ayer a las cinco y media de la tarde, salió para Valencia el vapor «Cádiz» de la Casa Piniellos.

Embarcó en Palma unas 90 toneladas de carga, entre ellas gran cantidad de ajos.

De Barcelona ha llegado esta mañana, el vapor «Rey Jaime I», con el correo pasaje y carga.

De Mahón ha llegado el vapor «Mallorca» que debe salir mañana con destino a Ibiza y Alicante.

Procedente de Valencia ha llegado a Palma el laúd «Ramón» con cargamento de arroz.

De Gandía ha llegado el laúd «San Juan» con cargamento de cereales.

## PERDIDA

Se ha extraviado, se ignora a punto fijo en donde, pero se supone que pasando por el Paseo de Quint, o por la calle de San Nicolás, una sortija de caballero con tres diamantes rocos. Se dará una buena gratificación al que la presente en la calle de Molineros 34 -1.º

## De teatros

### Principal

En las sesiones de hoy miércoles se estrenará la peñita artística *Envidia*, interpretada por la eminente actriz Francisca Berthal, que luce en ella magníficas y modernas tonales.

Para dar lugar a los ensayos la función benéfica organizada por La Protectora ha sido aplazada para el martes 2 diciembre.

### Lírico

Se estrenó anoche la peñita *El hombre en frac* que gustó a la concurrencia por lo delicado del asunto.

Para mañana jueves día de moda se anuncia el estreno de la hermosa película del «Programa Ajuria» *La marca de fuego*, cinta que viene precedida de gran fama y que ha obtenido un gran éxito en cuantos teatros se ha proyectado.

El sábado debutarán la canzonetista Aixa de Solís, la notable bailarina española Fiorantina García y la cantante italo franco-española Jeanne Peletier.

## GACETILLAS

**Concesión.**—La Junta Directiva de la Sociedad de Atracción de Forasteros de Barcelona en su última sesión acordó adjudicar la concesión de sus publicaciones de propaganda a la Sociedad Española de Artes Gráficas S. A. de esa ciudad, de la cual es Director Gerente nuestro paisano D. José Sabadell.

**Por agresión.** La guardia civil del puesto de Santa Margarita, da cuenta al señor Gobernador de haber detenido a un individuo vecino de aquel pueblo por haber maltratado de obra a una mujer produciéndole una herida de un centímetro de longitud en el cuero cabelludo que interesa la piel y una fuerte contusión con esquistosis en el hombro.

El objeto de referencia ha sido puesto a disposición del Juzgado.

**Los camareros.** El secretario de la sociedad de camareros «La Alianza», en atenta carta nos ruega hagamos público el agradecimiento hacia los señores de un importante Café hotel de esta localidad, situado en la planta baja de la población, por ser los únicos que han aceptado y concedido a toda su dependencia, las mejoras solicitadas por aquel gremio.

**Excursionismo.** La Sección Excursionista de la Real Sociedad Alfonso XIII, proyecta para el próximo domingo verificar la primera excursión de la temporada invernal eligiendo el pintoresco lugar de la Granja de Esporles.

La hora de salida del local social es a las siete y media, estando de regreso al medio día.

Ciudades de Sevilla, Acacias de Oriente, Violeta de Egipto, Rosa del Japón, Jazmín de Persia, Flores naturales, etc., son esencias de Casa «PEELE» distinguidas por su delicioso perfume.

## Sociedad del Alumbrado

POR GAS

Habiendo acordado la Junta de Gobierno dar participación al público a la suscripción de obligaciones al portador de quinientas pesetas cada una con el interés del cinco por ciento neto para el tenedor, se avisa a los señores que deseen suscribirse, lo hagan en las oficinas de la Sociedad hasta el día 5 del próximo Diciembre.

Los señores suscriptores deberán depositar el 20 por 100 del valor de la suscripción en el momento de la petición y el resto antes del 5 del próximo Enero de 1920.

Si la suscripción alcanzase mayor número de las disponibles, se hará el correspondiente prorrateo.

Las obligaciones llevarán el cupón vencimiento de 1.º de Julio 1920 y las demás condiciones están en el manifiesto en la Dirección de la Sociedad.

Palma 24 Noviembre 1919.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Manuel Fuster.

## ALEMANAS

Han llegado las primeras NAVAJAS DE AFEITAR marca Guillermo Hoppe de Solingen.

PERFUMERIA INGLESA, Cadena 6

## CABALLEROS

Los trajes y abrigos (a medida) alta novedad que os cuestan 18 y 20 duros, los hallaréis en esta casa por 14 y 16.—Trabajo elegante y esmerado. Hechuras a precio económico. Siete Esquinas 17, Sastreís, (entre calle Colón y Platerías).

## VELEROS

Cala Figuera y Cala Mayor

Admiten carga para Marsella. Informes, Agencia Gabriel Mulet, Marina.

EN EL CONSISTORIO

EL FLUIDO ELECTRICO

Empieza la reunion

En el Ayuntamiento se celebró ayer a las seis de la tarde, la anunciada reunión para tratar de las interrupciones eléctricas y buscar solución al conflicto.

Presidió la reunión el Gobernador civil señor Díez y asistieron el Alcalde señor Barceló y Mr. los concejales señores Más, Obrador, Trián, Corbellis, Fons, Carrió, Pon, Blabal, Aguiló, Trián, Barón de Planar, Planas, Mantaner, Raver y el secretario don Baello Pons.

Por la Diputación asisten don Andrés Jaime y don Juan Farfán; por la Cámara de Comercio los señores Salom, Bonet, Colom y Carró, por la Unión Industrial los señores Roselló, Liabrés, Bestard, Aguiló y Fábregas; por la Compañía de Tranvías los señores Esteva, Ramon, J. Lacy, Sureda, Puñades y Bárbara; por la Compañía de Ferrocarriles don Sebastián Feliu; por la fábrica de Electricidad don Francisco García Orell, don José Tons, don Alejandro Jaime, y el secretario don Antonio Roselló.

Asisten también el ingeniero municipal señor Rubí y los mineros señores Ramis, Quetigues y Seler.

Se trataba de una reunión participativa, pero como en las pasadas se aglutinaba numeroso público, el señor García Orell, hizo constar que por su parte no había inconveniente alguno en que la reunión fuera pública, y así se hizo, llenándose los bancos en pocos momentos.

Abierta la sesión al señor Gobernador explica a los reunidos el objeto de la convocatoria, rogándoles perdonen la molestia que se les ocasiona, la cual motiva el querer tratar de un asunto de tanta trascendencia como es el referente a la cuestión de la fuerza eléctrica.

Da cuenta de la manifestación de anoche, diciendo que él se puso al lado del Ayuntamiento.

Dirigiéndose a la Compañía «La Palma de Mallorca», dice que no quiere que tomen esto como un acto de hostilidad, sino que se trata sencillamente de buscar la solución a un asunto de tanto interés.

Ahora cada uno dirá su opinión para ver si se encuentra una fórmula de arreglo.

El señor García Orell pide la palabra y dice:

Palabras del señor García Orell

—Comprenderéis fácilmente, señores, lo violento de nuestra situación en estos momentos; por una parte reconocemos la legitimidad de vuestra protesta, dada la índole de nuestros servicios las frecuentes interrupciones que se han producido, perjudican grandemente a los unos, perturban a los otros y molestan a todos.

Muy lejos, pues, de motivar la menor queja vuestra conducta para con nosotros, estamos profundamente agradecidos a las múltiples consideraciones que nos habéis guardado; por otra parte hemos venido a sentarnos en el banquillo de los acusados, pero venimos con la tranquilidad de nuestra inocencia y con la convicción íntima de la irresponsabilidad de la Compañía que representamos.

Jamás administradores de una Sociedad que tenga a su cargo servicios públicos se habrá preocupado más que lo hemos hecho nosotros para la salvaguarda de los intereses colectivos; no es posible que exista quien haya sufrido tanto como nosotros en los puentes que ocupamos en cumplimiento de un deber ineludible; no me refiero al sufrimiento platónico que se conforma lamentando los acontecimientos, sino al que representa un esfuerzo titánico en todos los órdenes morales, materiales y económicos.

Si se hiciera una rebuena de la serie de dificultades, contratiempos y vicisitudes que pueden presentarse en una industria, difícilmente se encontraría una con que nos otros no hayamos tropezado.

Si ante un público menos justamente perseguido en contra nuestra, pudiéramos presentar una relación minuciosa y detallada de hechos verídicos, irremediables, probablemente veríamos atenida la acusación y disminuir los cargos que se nos dirigen.

El inmenso trastorno de la guerra no ha pasado en balde para nosotros, nos ha alienado, como a todos los demás, la dificultad de adquirir la maquinaria con mucha antelación proyectada, hemos sufrido el retraso de los transportes y hasta la imposibilidad de comprar materiales de uso corriente que hemos tenido que fabricar sin contar con medios ni elementos apropiados para ello.

Durante la instalación nos era indispensable el auxilio de la industria metalúrgica; argo como sabéis ha sido la huelga de este oficio ocasionando un considerabilísimo retraso en nuestros trabajos.

Pecaré de injusto quien tache de excesa esta defensa.

Digan sinceramente, si existe hoy en Mallorca un solo servicio, público ni privado, ni aun dependiente del Estado que se cumpla no ya con la perfección anterior, ni siquiera medianamente.

El Ayuntamiento mismo, los Sres. Concejales que tantos tienen a su cargo podrían afirmar que alcanzan el debido perfecto cumplimiento de uno solo de ellos, ciertamente que no, y no es que a las empresas, a las compañías ni a los señores Concejales les falte inteligencia ni voluntad en el desempeño de su cometido, es que en esta época de trastorno social los acontecimientos son muy superiores a la previsión y a la voluntad del hombre de mayor energía.

No pretendemos que se nos extima la falta, pero no consideramos tampoco justo que quiera hacerse con nosotros una excepción, y se nos trate con una acritud rayana en la persecución.

Para agravar nuestra situación es notorio que sufrimos otra campaña no tan justa, noble ni razonada como la vuestra, es una campaña del arroyo, difamatoria, calumniosa dirigida a matar el crédito de la Compañía, una campaña de las que difícilmente se salvan las Sociedades de mayor potencialidad económica, naturalmente que esta campaña merece nuestro mayor desprecio pero sentimos y somos víctimas de sus perniciosos efectos.

Concretando nuestra situación industrial repetiré lo que ya tenemos dicho en ocasiones anteriores: la maquinaria de nuestra antigua fábrica era suficiente para cumplir durante muchos años de época normal; comencemos la importancia de aceptar servicios que a nuestro juicio eran de grandísima utilidad pública casi imprescindible, creímos virtud lo que ha resultado después peccable y punible; como consecuencia del servicio extraordinario ha sufrido un deterioro prematuro, pero no al extremo de su completa inutilidad, si no hubiese venido el accidente del 7 de septiembre último.

No faltó la previsión para que quedase sustituida con anticipación sobrada.

Una nueva Central edificó la Palma de Mallorca y una nueva maquinaria fué adquirida, múltiples causas ya reseñadas y bastantes de ellas conocidas del público han retrasado el día de ponerse en marcha y tomar el servicio a su cargo, ofresimos que esto sería el día 10 del mes pasado; al dar nuestra palabra tened por seguro que obramos la confianza de cumplirla.

Hoy marcha ya la nueva turbina, mejor dicho fué puesta en servicio ayer a las 7 y media de la tarde, por extraña coincidencia en el momento mismo que se realizaba la manifestación recabando el cumplimiento de nuestra palabra.

A nuestro juicio y en el de los técnicos de la Compañía estamos en condiciones de cumplir cuantos servicios tenemos a nuestro cargo, y lo estaremos aún más al terminarse la reparación de la maquinaria de la vieja Central a la que procederemos sin perder un solo día y sin levantar mano.

Pero como se trata de maquinaria, y de maquinaria eléctrica de por sí delicadísima, ante la eventualidad de un accidente cualquiera, hoy imprevisto, como en virtud de ofresimientos incumplidos nuestras palabras no han de dar seguridad bastante; para tranquilidad nuestra y garantía del público, yo pido, ruego, y si estuviere en mi mano exigiré, que toda vez que se hallan aquí reunidas personas competentísimas y respetabilísimas que en tanto en su seno con técnicos de reconocida ilustración, que se designe una comisión compuesta de cuantos quieran formar parte de ella, para que visiten nuestras fábricas y formulen las conclusiones, que de su visita se deriven, figurando entre ellas, dos principálísimas:

1.ª Si a su juicio técnico la Central está en condiciones de prestar servicio, que quedará complementando y garantido con la reparación de la vieja maquinaria.

2.ª Si la Palma de Mallorca, ha hecho y realiza, cuanto puede basarse en esta época sin escatimar sacrificio, ni esfuerzo en todos los órdenes lo mismo morales, que materiales y económicos, si algo puede hacerse, y la Compañía no lo hace, resultando, por su culpa, un mal servicio para el público a quien tanto tiene que agradecer, entonces consideraremos justificadísima cualquier protesta y cesaremos en los cargos que como anteriormente he dicho desempeñamos en cumplimiento de un deber ineludible, pero que ni así nos mantendríamos en ellos si no tuviesen la prueba plena de la honradez, buena fé y mejor voluntad que impera en la Compañía que representamos.

Habían otros señores

D. Miguel Salom después de agradecer la invitación al acto, dice en nombre de la Cámara de Comercio, que a primeros de septiembre le visitó una Comisión de la Palma de Mallorca, rogándole les dispensaran las molestias ocasionadas por las interrupciones eléctricas, prometiéndoles que el día de octubre estaría regularizado el servicio.

Pasó con creces dicha fecha y en vista de que no se normalizaba el servicio, la Cámara de Comercio se dirigió a la fábrica de Electricidad rogándole explicara los motivos por que ello no se hacía. Hasta hoy no hemos recibido contestación y cuando nosotros pensábamos convocar esta reunión, la convoca el Ayuntamiento.

Yo creo sinceras las manifestaciones de Sr. García Orell, pero como el día que a pesar de estar hoy resuelto el conflicto, no fue de asegurarle rotundamente en el sucesivo, creo convenientemente que los técnicos den también algunas explicaciones para mayor satisfacción del público.

El Sr. Planas dice que al convocar esta reunión el Ayuntamiento no lo hizo para acusar a La Palma de Mallorca ni para hacer campaña en contra de ella, sino para ayudarle a resolver el conflicto.

Nadie ha dicho aquí que la Compañía no tuviera pesetas, se dijo que no tenía carbón.

Habla de las malas condiciones de la maquinaria que dice es lo que ha ocasionado el desastre.

Dice que no pueden compararse estas deficiencias con otras de los servicios públicos como es la línea Marítima, pues esta a pesar de todas las anomalías hace salir los vapores.

Lo que precisa es resolver y concretar, y como se ha hablado mucho de la turbina, lo que precisa es que se diga si sirve o no la turbina. Si es buena está resuelto el conflicto.

El Sr. Feliu, en nombre de la Compañía de Ferrocarriles dice que apela al testimonio del Gerente de La Palma de Mallorca para que diga en que testera encontró siempre a aquella.

El Sr. Roselló dice que los Ferrocarriles a todas horas facilitaron el transporte del carbón.

El Sr. Barón de Pinop dice que la reunión lleva trazas de acabar sin que se resuelva nada. Yo creo que ante todo el señor Gobernador y el Alcalde debían decirnos las medidas que han tomado para resolver el conflicto y evitar las interrupciones.

Y pido que las autoridades y los técnicos nos digan antes de salir que ellos garantizarán que esto no se repetirá más.

El señor García Orell dice que si no contestaron a la Cámara de Comercio fué porque esperaban hacerlo categóricamente.

Contestando al señor Planas dice que la mayor salvaguardia de la Compañía, será que dicho señor forme parte de la Comisión Técnica, que ha de dictaminar sobre el estado de la maquinaria sobre las medidas tomadas.

Coincide con el señor Barón de Pinop para que haya técnicos oficiales y particulares en la comisión que ha de dictaminar. Para todos los que indiquen los reunidos estarán abiertas las puertas de la Central.

El señor Corbellis alude a las diversas veces que el Ayuntamiento ha tratado esta cuestión y dice que el juicio de ayer lo confirmó hoy al ir hablar al señor García Orell, y ese es el juicio que la Compañía había hecho; indecible para asegurar el servicio público.

Se felicita de que todos coincidan en las conclusiones del señor García Orell y por ello pide que se vaya directamente a ese dictamen técnico. De esta manera todo al mundo podrá argumentar sobre bases reales.

Creo que las autoridades no podían hacer nada, cuando los mismos interesados no encontraban solución.

El señor Planas agradece las frases del señor García Orell y dice que a él le basta con la inteligencia de los técnicos de la Compañía y con el patriotismo de los señores que forman el Consejo de Administración.

El señor Mantaner dice que aunque esta reunión es para ayudar a la Compañía, hay que confesar que dicha entidad venía aquí resentida.

Habla la sinceridad del señor García Orell que a pesar de tener el servicio asegurado, no quiere garantizarlo. Eso lo honra. Acompañados pues en esta dada y viajamos a esa Comisión técnica para llevar a la mayor tranquilidad al público.

El señor Gobernador contestando al requerimiento del señor Barón de Pinop, dice que desde la primera interrupción al energizó al Ingeniero de Obras Públicas que estuviera al corriente de todo lo que se hiciera en la fábrica de Electricidad, estando el dicha entidad hacia todo lo debido para restablecer el servicio.

El ingeniero certifica, y se demostró que en la fábrica se ha trabajado día y noche, haciéndose todo lo humanamente posible para dar fluido.

Añade que él no ha descuidado el asunto un solo momento.

Contestando al señor Planas, insiste el señor Corbellis en el nombramiento de la comisión, pues nobleza obliga, y después de las explicaciones del señor García Orell, creo que es un deber que esta comisión diga si se puede hacer más o no, para garantía de la compañía y del público.

El señor Planas dice que solo hay un dictamen; si no sirve la turbina cambiarla. Si sirve, la luz nos quitará la razón.

El señor Villalonga Olivá dice que para que digan esto los técnicos es porque debe nombrarse la Comisión, que será una garantía para la Compañía y para que podamos decidir al público la verdad.

Felicita al señor García Orell y celebra la solución que ha dado.

El señor Aguiló (D. C.) también dice que no ha querido ir nunca contra las personas de la Compañía. Se lamenta solamente de que la Compañía no haya dado un plazo al público, con lo cual, éste hubiera podido reemplazar la clase de fluido.

Rectifican brevemente algunos señores y se acuerda que los representantes de las diversas entidades nombren la comisión de técnicos y se levanta la sesión a las 7:25 de la noche.

La Comisión Técnica

El señor Gobernador ha designado esta mañana a los siguientes señores, para que constituyan la Comisión Técnica, de conformidad con lo que se acordó en la sesión celebrada ayer en el Ayuntamiento.

Le formarán los Ingenieros D. Bernardo Calvi, D. Juan Rubí y D. Eduardo Nonvilas, el parte Industrial, D. Antonio Planas, y la persona que designe la Compañía de Tranvías, para representarla.

OBRAS NUEVAS

El santo varón o el gran lujurioso, por Antonio Alarcón Capilla, 3'50 pesetas.

En tal día... efemérides humorísticas, por Luis Oteiza, 4 id.

El libro del mal estudiante, por E. Aumós Pérez, 3'50 id.

Las brujas españolas y otros cuentos, por F. Merimé, 2'50 id.

El caballero de la muerte, por Emilio Carreter, 3'50 id.

La caverna del humorismo, por Pio Baroja, 4 id.

De venta en la Librería de T. Tons

Consuelo Márquez de Pérez

Comadrona ex interna de la Casa Maternidad y Expositos de Barcelona.

CALLE DE LA PLATERIA n.º 34-1.º

SI DESEA V.

Vestir bien hágase sus trajes en la acreditada SASTRERIA

J. CANTALLOPS

Desde precios que nadie puede competir.

Plaza Antonio Maura 18-19 (antes S' es Copiñas) Palm

Señorita para escritorio

Se necesita una con buenas referencias.—Para informes. Centro de Anuncios.

ASERRADERO

para la fabricación de toda clase de envases clavados.

Calle Rey Sancho, 14 (detrás estación F. C. de Sóller). Palma de Mallorca.

Mas telegramas

Extranjero

Regreso de M. Clemenceau de La Vandee.

Madrid 25 (10 m.) París.—El Presidente del Consejo M. Clemenceau ha llegado a París acompañado de general Mendac, de regreso de La Vandee en donde ha permanecido algunos días descansando.

La huelga de tipógrafos

París.—Ha sido aplazado el trabajo en las imprentas, que debía efectuarse hoy, debido a que tres periódicos se han negado a someterse a admitir a todos los huelguistas.

Sin embargo los periódicos reanudarán la publicación en breve.

Carta al jefe de la Delegación alemana

París.—La carta entregada anoche por Lersner, al jefe de la Delegación alemana en París, expresa la sorpresa de la Entente por la marcha de Simeon y la ruptura de la misión.

Hace resaltar que si el tratado de Versalles entra en vigor en primero de Diciembre la responsabilidad recae sobre el Gobierno de Berlín pues el jefe de Simeon retrasa evidentemente la aplicación y entrada en vigor del tratado.

La carta termina preguntándole cual es la intención del Gobierno de Berlín.

El plazo concedido a Rumania caducó anoche.

París.—La prensa hace notar que el plazo concedido a Rumania para obrar en consonancia con la segunda y última nota del Consejo Supremo, caducó anoche, pero como el primer delegado rumano general Cianda ha llegado a París, se supone que éste tratará de llegar a una solución satisfactoria.

Contra el ex-Kaiser

Madrid 25 (11 n.) Londres.—La Agencia Reuter dice que el Gobierno de los aliados y asociados poseen numerosos y considerables elementos jurídicos para basar los sumarios que se entablarán contra el ex-Kaiser.

Complot descubierta

Ateas.—Se ha descubierto un complot tramado por los antiguos oficiales de Constancia para asesinar a Venizelos a fin de derribar al Gobierno y entregar al ex-Rey.

Ha sido detenido los principales culpables, que han confesado ser los autores. Comparecerá ante un consejo de Guerra.

La política

Fallecimiento del marqués de Vadillo.

Madrid 25 (4'40 n.) (Urgente)

Víctima de peñosa dolencia ha fallecido el ex-ministro conservador Sr. marqués de Vadillo.

Palabras de Laclava

Madrid 25 (11 n.)

Como los ministeriales se felicitan de que en la sesión de hoy el Sr. Laclava no continuase su labor obstructivista, se dice que el Sr. Laclava había dicho: —Seguiremos la misma conducta. Si un día puede haber tranquilidad otro puede sobrevenir la tormenta.

Manifestaciones del Sr. Clerra

Madrid 26 (11 m.)

El diario «A B C» dice que el señor de Clerra decía anoche contestando a la noticia propagada respecto al cambio de actitud, ésta es la misma que el primer día. Añade que se había limitado a hacer una pregunta sobre el supuesto complot con los patronos y militares.

Si se me hubieran contestado con comedimiento nada habría pasado. Pero hoy que se han puesto a discusión los temas económicos los discutiremos con serenidad y detenidamente.

Mañana continuará la interpelación sobre el conflicto del pan.

Creo que el Presidente tan alejado está de la Cámara que no retendrá el debate sobre el problema de Barcelona el cual solo está iniciado.

Si o pensando igual

Creo que el Gobierno debe desaparecer. Yo lo combatiré cuanto pueda. El día plácido de hoy puede ser un antecedente de un día tormentoso.

Lo que dice Gaiosochea

Madrid 26 (11 m.)

El señor Gaiosochea decía anoche que probablemente hoy intervendrá en la discusión del proyecto de utilidades.

Añadió que presentará una enmienda a este impuesto.

Para los empleados de los Bancos y Compañías han aceptado la propuesta de la Comisión de Hacienda.

En virtud de esto se establece una escala, hasta 1.500 ptas. de sueldo el tres por ciento de 1.500 a 2.000 el tres y medio y así sucesivamente hasta 13.000 ptas. que pagarán el diez por ciento.

Conferencia

El señor Dato conferenció ayer estensamente con el señor Bagallal. Después le llevó en su automóvil al Congreso, pero no entró en el salón.

Se cree que el señor Dato no asistirá a las sesiones.

Las cesantías de los ministros

En la sesión del Senado, probablemente hoy se leerá una proposición del duque de Lesma derogando la Ley relativa a la cesantía de los ministros que no hayan desempeñado el cargo dos veces.

Cuestiones sociales

El estado de guerra en Zaragoza

Madrid 25 (11 n.)

El ministro de la Guerra ha excitado al Capitán General de Aragón para que levante cuanto antes el estado de guerra en Zaragoza.

Intento de agresión

Los obreros del ramo de construcción y de fontanería están en huelga.

Un grupo de huelguistas intentó agredir en la calle de Leganitos a sus compañeros que trabajaban.

Hay seis detenidos.

Llamada de un Gobernador

Parece que el Gobernador de Zaragoza vendrá llamado por el Gobierno.

El lock-out

Se teme que el lunes se declare el lock-out en el ramo de construcción de Madrid, por lo menos en el ramo de edificación.

Agitación entre los tranvianos

Anoche continuaba la agitación de los tranvianos.

La Dirección de la Compañía se negó a recibir ayer a la Comisión obrera.

La administración de las tabernas

Para atender a la administración de las tabernas incautadas se anuncia la admisión de tenientes y capitanes menos de 60 años retirados de guerra.

Se les gratificará con diez pesetas diarias.

Para el cargo de auxiliares de la administración se anuncia para proveerlas entre los sergentes menores de 50 años.

Se les gratificará con 7'50 pesetas diarias.

Ecos varios

LOS CARTONEROS

Madrid 26 (11 m.)

Un numeroso grupo de cartoneros huelguistas apedrearon ayer la fábrica Papelera Madrileña, rompiendo los cristales e intentando asaltar y agredir a quienes trabajaban. Estos desde los tejados rechazaron a los agresores.

Resultaron dos asaltantes graves.

DESGRACIA

Paseando a caballo por la carretera del Pardo sufrió un grave accidente el capitán de húsares de la Princesa don Juan Jordá.

Se le trasladó a la Clínica con urgencia. La herida es de pronóstico reservado.

Desde Barcelona

Venta de la flota Pinillos

Barcelona 26 (3 m.)

El rumor que venía circulando de que la Compañía Pinillos tenía el propósito de vender su flota y cesar en el negocio ha tenido plena confirmación según dice *El Liberal*, pues la citada empresa ha vendido dos de sus más importantes buques y el resto a la Casa Tayá.

Un crimen

Ha sido identificado el cadáver de una mendiga hallado en la madrugada del viernes en el Paseo de la Industria.

La citada mendiga llamábase Teresa Arnan Cortés (a) *La Paqueta*.

El cadáver presentaba una herida mortal de necesidad en la parte posterior de la cabeza, herida que debió ser producida con martillo, una piedra o algún otro objeto parecido.

Ramón Feliu, esposo de la víctima, ha declarado que el móvil del crimen basó el robo, pues entre los mendigos se daba como cierto que *La Paqueta* tenía papel de Estado.

Exposición—Feria de Avicultura

Durante los días del 20 al 27 de diciembre se celebrará en esta ciudad una Feria Exposición de Avicultura e Industrias Derivadas organizada por el Sindicato Avícola de Cataluña con la cooperación del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, Real Sociedad Colombófila de Cataluña y Fomento de la Cría del Canario.

Dado el desarrollo que ha adquirido la avicultura en esta región y la creación de nuevas industrias derivadas, promete ser un éxito la Exposición.—*Olivier*.

Petardos en Barcelona

Estallan tres petardos junto a la Capitanía

Barcelona 26 (2'15 t.) (Urgente)

Anoche a las nueve y treinta minutos estallaron simultáneamente tres petardos en el callejón contiguo a la Capitanía General, causando desperfectos en el quicio de la ventana del corredor de los escribanos.

La guardia salió acordonándose la calle, y luego bajó el Capitán General.

Resultó ligeramente herido un individuo que fué detenido.

Otro petardo que estalla

En la plaza de la Universidad junto a la estatua del Doctor Robert estalló mañana un estudiante arrojando otro explosivo allí situado.

Fué conducido el artefacto al Parque para su examen.

Lock-out y huelga general

Se tiene la creencia de que la Comisión de patronos llegada de Madrid, tiene el propósito de reanudar el lock-out.

Parece que los obreros se les quieren adelantar planteando la huelga general.—*Olivier*.

BOLSA DE MADRID

Oficial del día 25

Interior contada . . . . . 75'85

Interior fin de mes . . . . . 75'50

Amortizable 5 por 100 . . . . . 96'30

Amortizable nuevo . . . . . 97'00

Banco de España . . . . . 529'00

Compañía Tabacalera . . . . . 302'00

Exterior . . . . . 86'80

Francos . . . . . 53'



## EL DENTIFRICO CALBER

Es el único que con sus medios maravillosos de emitir oxígeno destruye los microbios que causan el decaimiento de los dientes.

### DENTIFRICO CALBER

Limpia maravillosamente sin dañar como las pastas. Endurece las encías, las sonrosa y endulza el aliento.

### DENTIFRICO CALBER

Higiénicamente envasado. En envase registrado que permite echar justamente lo suficiente para su uso. El más antiséptico de todos los dentíficos. Un bote sirve para multitud de personas sin el menor temor a contagio.

Los DENTIFRICOS CALBER se venden en

**POLVO  
JABON  
Y ELIXIR**

DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y PERFUMERIAS

## MOTORES A GAS POBRE

Se desea vender

Motor OTTO	de 30 a 35 HP.
WINTERTUR	40 > 45 >
CROSSLEY	48 > 50 >
	15 > 16 >
KORTING	20 > 22 >
INTOREPORT	35 > 40 >

Hay otros de diferentes fuerzas y marcas. Todos se venden garantidos y puestos en marcha con su fábrica de gas para extracción, carbón vegetal, o leña.

Para informes y detalles: ANTONIO BADAL (mecánico) Lluchmayor.

## No más sabañones

Cura radical por UNA PESETA

**JOSE PORTA**

CIRUJANO-CALLISTA

Jaime II-6

DESPACHO: de 12 a 2 y de 6 a 9

## Para enfermedades urinarias Sandalo Pizá

MIL PESETAS



El que presenta CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las Enfermedades Urinarias. Premio con medallas de oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París, 1895. Treintidos años de éxito crecientemente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombradas prácticas diariamente las prescriben reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales. Farmacia del Dr. Pizá plaza de Pino 6, Barcelona y principales de España y América. Se remiten por correo certificado. Palma, Farmacia Rover.

## Caliente V. su cama

Caloríferos de GOMA mineralizada. Los hay en cuatro tamaños, no molestan, son cómodos e higiénicos, imprescindibles para personas delicadas. En venta

**Enrique Codina**

Calle Unión 8, Palma.---Teléfono 271

## Comprimidos HUIDOBRO

A BASE DE

**Kola-Coca-Estrignina-Fósforo**

Restablece el vigor de los que padecen de postración o debilidad en cualquiera de sus formas.

Fortifica y vigoriza a aquellos cuya constitución se ha debilitado por el trabajo intelectual excesivo, las penas, los excesos y la vejez.—Cura la debilidad física y nerviosa, la pérdida de memorias, etc., etc. Ejerce acción directa sobre los centros nerviosos, comunica nueva vitalidad y restablece el vigor mental y físico.

Pedidos e informes: D. M. PORTOLES DE AZNAR, Santa Felicianos 13, Madrid.

Venta en Palma, CENTRO FARMACEUTICO.



## La Unión y El Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS  
Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas  
COMPLETAMENTE DESREMBOLSADO  
Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.  
54 años de existencia

Seguros sobre la vida seguros contra incendio.  
Subdirector en Baleares, D. Miguel Arías, P. Constitución 44-2.

## JULIAN TICOULAT Cirujano-Dentista

Dentaduras 12 DUROS. Dientes desde 3 PESETAS. Extracción sin dolor.

CALLE SAN MIGUEL NUMERO 30-PALMA.

## EL CALCULADOR

Máquina de Sumar y otras operaciones Aritmética  
SERVICIO RAPIDO, SEGURO Y ECONOMICO  
Hace lo mismo esta Máquina que las que cuestan 750 pesetas  
Informes: JUAN MONTANER  
Calle Santo Domingo, núm. 1, piso segundo

### CONSERVACION E HIGIENE DE LA BOCA

Tendrá la BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de encías el que use el elixir y los polvos de

## MENTHOLINA

que prepara el DOCTOR ANDREU

En uso blanquecen los dientes, aromatziza el aliento, calma el dolor de encías y fortifica las encías, evitando las caries y la inflamación de la dentadura. LA MENTHOLINA en polvo usado con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

Pídase en la Rambla de Cataluña 60 y demás farmacias. Se expenden en el almacén de J. Sureda Literas.

Sarpullidos de la Cara  
Antiguos de 5 años  
Curados en 3 semanas



Por las indicaciones preciosas que suministran sobre la constitución y predisposiciones morbosas del sujeto, los sarpullidos merecen singular atención. En efecto, son el resultado de un vicio orgánico: Artrismo, Herpetismo, etc, y se manifiestan a la menor ocasión. Para hacer desaparecer lo desagradable, á veces repugnante, de esa afección, y prevenir sus consecuencias, cuya gravedad todos los médicos conocen, en todos los casos se prescribe el tratamiento por el

## Depurativo Richelet

remedio poderoso, infalible, para curar de un modo seguro y rápido las enfermedades todas de la piel y de la sangre: Caparrosa, Granos, Exemas, Herpes, Impétigos, Prurigo, Soriasis, Sicosis, Ulceras, Llagas varicosas, Manifestaciones sifilíticas.

A cada frasco acompaña un folleto ilustrado, en español, que contiene los informes necesarios referentes al tratamiento Richelet. Depósito en todas las buenas Farmacias y Droguerías. Laboratorio L. Richelet, de Sedán, 6, r. de Belfort, Bayonne (Francia).

## Fiestas de Navidad

VINOS SUPERIORES DE FRANCIA

**CHAMPAGNE Y BURDEOS**

**MONSIEUR BOUVET LABUBAY**

**CHAMPAGNE LAUNOIS Pere et fils**

**SAINTE EMILION Chateau de la Bonelle 1908**

**1.º CRU POMEROL-Chateau Conseillante 1912**

Pedidos al por mayor,

en la Unión Hispano Franco-Belga

Plaza Antonio Maura, 19, Palma

### Leñas

Esta casa admite cargamentos de leña, olivo o pino considerada así u o primera necesidad con su propio elemento de transporte y con autorización, retirará inmediatamente los combustibles expresados sobre muelle Barcelona, Hagan órdenes telegráficas o remitan precios corrientes pagamos vuestra procedencia.

Trabajos y servicios S. A. Gerente: José Mas Carles, Paseo Nacional 1, 2 y 3, Barcelona (B).

### Perdida

Ocurrida el día 18 actual desde el Fomento Agrícola siguiendo por la calle de la Unión, plaza del Mercado, Pescadería y atravesando por la plaza Mayor, calle Sombrereros, Sindicato a la plaza de la Cuartera, un sobre verde de carta sin usar con 1.55 pesetas en 2 billetes de 500, cinco de 100 y uno de 50, todos Banco de España. La persona que los haya encontrado y quiera devolverlos en el Centro de Anuncios de LA ULTIMA HORA se le gratificará con 500 pesetas.

### Venta

Se vende una botiga y entresuelos números 74 y 76 de la calle de la Unión. Informes, Centro Anuncios

### ¡ALTO!

Aprovecha la ocasión solo por una corta temporada. Se desean comprar muchas dentaduras usadas o viejas por estropeadas que sean. El que tenga algunas y quiera venderlas que pague por esta casa y se las pagará a muy buen precio.  
PALACIO NUM. 2-PLATERIA

### Platería LA ESTRELLA

PLATERIA 36.

Se compran toda clase de alhajas antiguas, platos, y monedas de oro u buen precio. No vender sin visitar antes esta casa.

### Anuncio

Deliándose proveer la plaza de Conserje de la Sociedad Club Central de la ciudad de Inca, se anuncia estar de manifiesto las condiciones o bases para dicha plaza, en el domicilio de la Sociedad, y que los que quieran optar a ella deberán solicitarlo antes del día 10 del próximo Diciembre.

### Gramófono

Se vende uno con sus discos en condiciones ventajosas. Informes, Centro de Anuncios.



Pues señor, tiene mi novia tan ex'raña chilladura, que tan sólo está contenta si le compro PEOA CURA.

Jabón, 1'50.—Crema, 2'40.—Polvos, 2'40.—Aguas santanas, 5'50.—Aguas de Colonia, 3'50, 5'50, 9 y 13 pesetas, según frasco.—Lociones para el pelo 4'50, 6'50 y 20 pesetas, según frasco.

Últimas creaciones—Productos serie Ideal  
Acacia, Mimosa, Gaiesta, Rosa de Jericó, Admirable, Muti al Chirre, Rocío Flor, Rosa Vértigo, Clavel, Muguet, Violeta Jazmin.

Jabón 3.—Polvos 4.—Loción 4.50, 6'50 y 20 pesetas según frasco.—Esencia para el pañuelo 18 pesetas frasco en estuche, Cortés Hermanos, Sarriá (Barcelona).

## BIENORRAGIA (PURGACIONES)

Por crónicas y rebeldes que sean se curan pronto y radicalmente con los

## Cachets del Doctor Soivré

Se curan por sí solos, sin la consulta ni guía del médico y nadie se enterará de su enfermedad.

Basta tomar una caja para convencerse de ello

Venta en Barcelona: J. Viladot, Rambla de Cataluña, 38.—Venta en Palma de Mallorca a 4 pesetas caja. Centro Farmacéutico Marías, 50 y principales farmacias de España, Portugal y América.

## ¡NO MAS CANAS! CEREBRINO MANDRI

Si queréis volver a tener vuestros cabellos del mismo color que cuando eráis jóvenes usad

### Aceite Oriental

Con la seguridad absoluta de que cuatro o cinco gotas diarias dstrán a vuestros cabellos en pocos días el brillo de el Esmalte y volverán estos a su primitivo color (rubio, castaño o negro) si estuvieran caídos. No mancha el cutis ni la ropa, es completamente vegetal, y está deliciosamente perfumado. Frasco con instrucciones. 7 pesetas. Depósito: LA ORIENTAL, Bartolomé Quetglas, Quint 1 y 3, Palma de Mallorca.

CALMA Y SIEMPRE LAS

JAUQUECAS, MIGRAÑAS, NEURALGIAS, DOLORES NERVIOSOS Y REUMATICOS

DE VENTA = FARMACIAS Y CENTROS DE ESPECIFICOS  
Depósito general, Aneha 25, Barcelona.

## Impermeables y Calzado de goma

Se arreglan económicamente y bien en  
CASA CODINA, Unión 8, Palma

### ESPECIFICOS

Nacionales y Extranjeros se expenden a precios sin competencia en la DROGUERIA y SUCURSALES de Vda. de José Juan  
Nota. Pedid precios antes de comprar

### FABRICA

## de tapones de corcho

DE SALVADOR GALINDO

Tiene a la venta toda clase de tapones para las conservas, gaseosas, hojichats, aguas minerales, Bocoeyes, Alcaparras, tapones ugerados para perfumería, de toda clase de Omeopatia, para farmacia, amortizadores de corcho para máquinas de escribir, Laa y serria de corcho. Corchadas para toda clase de redes, salvavidase Paseo Sagrera, número 3, frente al muelle, Palma de Mallorca.

### Mulo o Mula

Se desea comprar.

Informarán, Centro de Anuncios.



### Fajas Ventrales

CASA CODINA, Unión 8, Palma

### Fabrica de Crin vegetal

Crin de dos clases. ANTONIO OBRADOR, Orensana, antes fabricante en A. gel.

### VINO DE MESA OLIVER

De venta Sacristia S. Jaime número 3, (Callejón).